

# EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO CIENTÍFICO LITERARIO Y ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA  
FUNDADOR: FRANCISCO GÓZALEZ CHERMA

Pño 44

Redacción y Administración  
Calle Frontón Viejo, número 15

Sábado 12 de Agosto de 1922  
CASTELLÓN

Toda la correspondencia se dirigirá a la Administración.

Núm. 8380

## Terminó el conflicto

Terminó ayer el conflicto creado por los de correos, cuya huelga duró desde el lunes, ocasionando perjuicios inmensos. Terminó prometiendo el gobierno conceder cuanto exigían dichos funcionarios.

Celebramos la terminación de la huelga y hacemos votos porque no se sucedan movimientos como este que a más de los daños cuantiosos ocasionados a la industria y al comercio, paraliza la vida del país, vida siempre en zozobras por la desatendida política de los gobiernos del régimen, política que ha amantado desde hace unos años a ese sindicalismo civil y militarista, único dueño de los destinos de España.

Lo de correos, aparte la razón de sus demandas, no es más que la continuación de aquel sindicalismo militarista nacido con las complacencias hacia las Juntas de defensa, como lo ha sido la actuación de las de Hacienda, telégrafos y demás ramos de la empleomanía oficial, en amenaza continua a la perturbación de los servicios públicos y al erario nacional, sobradamente castigado por las exigencias de todos cuantos del Estado cobran.

Ha sido solucionada fácilmente. Los de correos tendrán cuanto querían, al contrario que les ocurrió a los pobres carteros, algunos de los cuales perdieron el cargo, más que por la actitud del gobierno por el abandono en que los oficiales y jefes de telégrafos y correos dejaron a esos modestos funcionarios, funcionarios que por pertenecer a las clases bajas sufrieron persecuciones y tratos idénticos a los que son objeto los sindicatos obreros.

Esa es la justicia de los gobernantes del régimen. Justicia o algo más para los altos, injusticia, persecución para los de abajo.

Bienvenida sea, repetimos, la solución del conflicto y mayormente con la implantación de las reformas solicitadas; pero tenga memoria el gobierno para proceder con igual atención el día que pidan los modestos.

## Noticias de la semana

La semana que acaba ha registrado tres hechos salientes; la huelga de correos, la entrevista con el Ruisuli, las declaraciones de Abd-el-Krim a un periodista madrileño y el movimiento de tropas en nuestra zona de influencias.

La huelga de correos paralizó por completo el movimiento postal español, entorpeció las relaciones comerciales, ocasionando pérdidas inmensas al Estado, al comercio y a la industria.

La entrevista del director de «La Libertad» con el caudillo moro ha hecho saber la imposibilidad de que terminen las operaciones en África y la posibilidad de sucesi-

vos desastres o cuanto menos la seguridad de que habrá todavía mucho derroche de sangre y dinero.

De lo del Ruisuli, cuya sumisión se anuncia a pesar de disponer aquel de hombres y medios de combate, puede afirmarse que será una de las tantas travesuras del célebre cabecilla, sin resultado práctico para nuestro porvenir en Marruecos.

De la concentración de tropas en diferentes puntos de Marruecos, simulando un alarde de fuerza, los hechos hablaron por nosotros que creemos se trata de un recrudecimiento guerrero cuyo resultado es difícil predecir.

Noticié todas ellas poco agradables, unas por lo que afectan al erario nacional y particular y las otras poco halagadoras para la nación ya que consisten en el anuncio de futuros combates y más derroche de sangre y dinero.

Mientras el horizonte se presenta con tan terribles nubarrones, los gobernantes de un lado a otro de la península y gozan de las brisas del Norte.

Esta una manera muy cómoda de conducirse dejando para cuando acabe el verano el estudiar cuestiones de tanta trascendencia, importando más el plácido verano que dedicar los días a afrontar esos asuntos, como si no se viera en ellos la predicción de un porvenir más sombrío que el pasado.

## EN EL AYUNTAMIENTO

### LA SESIÓN DEL MIÉRCOLES

Presidió el señor Carbó y asistieron los concejales señores Puig, Bellido, Vives, Climent, Fla, Vilar, Pitarch, Salazar, Villarrog, Soler, Masip, Segarra, Arrufat y Selma.

Aprobada el acta de la anterior se dió lectura a una comunicación solicitando un socorro para los niños rusos y la resolución favorable al recurso entablado por el ayuntamiento contra el quemadero de caballerías existente en este término por no reunir los requisitos necesarios.

Se dió cuenta de un oficio de la Jefatura de Obras públicas, interesando el ingreso de la parte correspondiente al ayuntamiento y al vecindario para proceder al pavimentado de la calle de González Chermá no asfaltada.

El señor Masip dijo que tenía convocados a los referidos vecinos a fin de realizar la citada operación.

Se aprueban relaciones de gastos y dictámenes de la comisión de Hacienda concediendo varios conciertos y otro de la de Policía urbana sobre la solicitud presentada por don Severino Ramos solicitando el tendido de una línea eléctrica.

Se aprueban las cuentas de caudales del año 1921-22.

Terminado el despacho de oficio se leyó una proposición del señor Bellido acerca de las reuniones que mensualmente han de celebrar las comisiones para saber el estado de fondos de que dispone para seguir sus respectivos trabajos.

El ayuntamiento lo acuerda tal como deseaba el señor Bellido.

Se concede un mes de licencia al teniente de alcalde don Conrado Marco y se levantó la sesión.

## PERFILES DE LA VIDA

### Nuestro gobernador

La resolución del gobernador civil de la provincia sobre la distribución de concejales en la inmediata ciudad de Villarreal, merece que sigamos ocupándonos en varios números.

Tiene Villarreal veinti y un concejales, elegidos por cuatro distritos, de ellos tres nombran a cinco cada uno y otro designa a seis. Es lo natural que sea este privilegiado el más populoso, pero el ayuntamiento lo entendió de distinto modo hasta que en el mes de abril último adoptó el acuerdo de que en lo sucesivo este concejal fuera elegido por el distrito de mayor número de electores.

Nadie absolutamente nadie, se ha opuesto a la justicia y a la equidad del acuerdo y tan solo un grupo de ciervistas, antes carlistas, fundándose en que perjudicaba sus intereses políticos y en *tiquis miquis* legales, acudió en ayuda al gobernador.

Pasado a informe de la Comisión provincial, su vicepresidente señor Llansola, previendo una derrota, guardó el expediente desde el 22 de mayo hasta el 31 de julio en que lo puso a debate obligado por la actitud enérgica de nuestro correligionario señor Masip, secundado por los liberales señores Gómez y González. Estos tres señores informaron favorablemente el acuerdo, con el voto en contra de los señores Llansola y Agut, ciervistas. El informe se emitió a las nueve y media de la noche del día 31 de julio, en que debía cesar la comisión. La demostración no puede ser más evidente: el ciervismo tenía el acuerdo y lo retardaba, no teniendo carácter de urgencia.

El informe llegado al gobierno civil al medio día del día primero, y un cuarto de hora después, el señor Cuevas resolvía de conformidad con la minoría.

No hay ejemplo de rapidez tal en asunto no urgente y por tanto hay que escarvar el motivo de la resolución, que nuestros lectores sospecharán, como nosotros sospechamos y algo más.

El señor Cuevas debiera ser un gobernador del partido a cuyo frente se encuentra el señor Sánchez Guerra, partido que en esta provin-

cia tiene intereses antagónicos con el ciervismo y por consiguiente la primera pregunta que debió hacerse para inspirarse en propósitos políticos, era si su resolución favorecía o perjudicaba al partido liberal o conservador.

Al siguiente día debía llegar a Castellón, como en efecto llegó, el jefe provincial del partido don Tiburcio Martín, gobernador civil de Almería.

¿Por qué el señor Cuevas no esperó la llegada de su compañero y correligionario? Sin duda por que le convenía no esperarlo.

Que la resolución es injusta no cabe dudarlo; solo la conveniencia política podía justificar la conducta del Poncio castellanense. Si los ciervistas tenían tal empeño y son los naturales enemigos de los liberales conservadores, la prudencia aconsejaba cuando menos esperar la opinión de don Tiburcio Martín.

Si la opinión de don Tiburcio hubiera pesado en el gobierno civil, los ciervistas hubieran tenido que pedir y agradecer al citado señor, la recomendación y la resolución. Claro está como el agua, si quiera en esta ocasión el agua sea turbia, que el señor Cuevas quería que a él se le agradeciera y nada más que a él la rápida e injustificada resolución. ¿Por qué?

Todos los que desempeñan cargos públicos tienen el deber de demostrar los móviles de su conducta de acuerdo con la ética, pero el señor Cuevas tiene ese deber en grado superlativo porque todos conocemos las causas que determinaron sus salidas de Teruel y Zaragoza y que el gobierno premió sus servicios en la última de las citadas capitales llevándole de un gobierno de primera a otro de tercera.

Y que aquí se repiten las causas lo sabe el señor Cuevas y como no hay provincias de quinta, asusta pensar a donde irá el señor Cuevas.

Por supuesto que este susto no es nuestro si no de los allegados a nuestra primera autoridad civil, que si supo dilapidar una fortuna heredada de sus padres, no acierta ahora a rehacerla.

Seguiremos el estudio.

## EL RIFF Y ESPAÑA

### UNA CARTA INTERESANTE

El ilustre director de «La Libertad» que estuvo días pasados en el Riff hablando con el caudillo árabe, ha publicado el siguiente autógrafo de Abd-el-Krim cuyo contenido es la expresión clara de la actitud de aquel pueblo:

«Señor don Luis de Oteyza, director de La Libertad».

Como le he manifestado de palabra, le reitero por escrito que el Riff no combate a los Españoles ni siente ningún odio hacia el Pueblo Espa-

ñol. El Riff combate a ese imperialismo invasor que quiere arrancarle su libertad a fuerza de sacrificios morales y materiales del noble Pueblo Español.

Le ruego manifieste a su Pueblo que los Rifeños están dispuestos y en condiciones de prolongar la lucha contra el «Español armado» que pretenda quitarle sus derechos, y sin embargo tienen sus puertas abiertas para recibir al «Español sin armas» como técnico, comerciante, industrial, agricultor y obrero.

Mad. Abd-el-Krim.

Axdir, 2 agosto 1922.

\*\*\*

Del contenido de este documento

y de las informaciones de Luis de Oteyza se deduce que los rifeños no cesarán en la lucha hasta que se les deje en paz y se reconozca formalmente la independencia de su territorio.

La guerra será pues larga y seguiremos derrochando sangre y dinero a ciencia y paciencia del pueblo español, a no ser que el poder público cambie de idea y se decida a gestionar por la paz lo que difícilmente se alcanzará con lucha.

Debiera hacerse así antes que otro Annual nos arrebatase otros miles de vida.

Convience esto a los mismos gobiernos por aquello de que el país, harto de dar vidas y dinero, haga lo que no ha hecho hasta ahora.

## POSTAL

Ha muerto en esta ciudad la viuda de Lacort, aquel adalid republicano, secretario de Zorrilla, que luchó en toda ocasión denodadamente por los ideales de la Democracia, La venerable dama, modelo de virtudes cívicas, públicas y privadas, ha hecho honor, al morir, a las convicciones del marido y a las suyas propias. El entierro fué civil, netamente civil y la conducción de su cadáver a la última morada una hermosa manifestación de duelo. A nosotros nos dejó, sin embargo, el fúnebre acto un amargo sabor de boca; nos hizo daño, casi nos humilló, porque realmente es deprimente que los ejemplos de entereza y valor ante los prejuicios sociales, mal entendidos, vengan de las mujeres antes que de los hombres.

NERBITE

## HAY PROBLEMA RELIGIOSO

El jefe de la Concentración Liberal, en el Senado primero, y después en el Palace Hotel, al hablar del problema religioso, y dándose cuenta exacta de la influencia que el asunto pudiera tener en su vida política, ponía gran empeño en proclamar que España era católica y que, si bien concederían la libertad de conciencia, guardarían a la iglesia oficial ciertas preeminencias.

Ciertamente que los que tenemos a honra ser cristianos y, por consiguiente, desidentes de la Iglesia Católica Apostólica Romana, nos habíamos hecho pocas ilusiones de las libertades que pudieran conceder estos liberales del Sagrado Corazón y Virgen a domicilio. Y nuestras escasas esperanzas nos las destruye ahora don Melquiades Alvarez al declarar que en España no hay problema religioso.

¿Que no hay problema religioso? Ya lo creo que lo hay. Lo saben los señores concentrados, como no ignoran que si no se andan con tiento les va con ello la vida... política. ¿Sabe don Melquiades Alvarez por qué motivo cierran en Melilla una capilla protestante, cuando los moros nos dan lecciones de tolerancia? ¿Y qué le parece de la asistencia de reales personas a la inauguración de escuelas y asociaciones cuyo fin es exclusi-

vamente ahogar la campaña o propaganda protestante, sin perjuicio, claro está, de que los soldados protestantes sean llamados a filas para defender esas altas instituciones? ¿No le han hablado nunca de niños expulsados de colegios municipales porque sus padres asistían a los cultos evangélicos?

No puede creer que don Melquides no haya sabido nunca de vendedores de Biblias apaleados y presos como milhecheros. Pero va a saber lo que le costó esa ve civilmente al que esto escribe, después de esperar dos meses y medio: ¡325 pesetas! ¿Qué le parece?

Hay problema religioso. No hace un mes que una pobre joven tuvo que operarse un cáncer en un Hospital y al fallecer y reclamar su familia y amigos el entierro civilmente, porque era desidente, como lo había demostrado con valentía, se apusieron los de sotana — a los que les importa un bledo que el espíritu religioso esté muerto en España con tal que haya entierros y bautizos —, con el argumento de que, estando la enferma agonizando, había recibido la Extremaunción. Claro. ¿Quién, estando en los últimos momentos y en un hospital, puede impedir que le administren los Sacramentos que tengan por conveniente?

Vean los que no quieren verlo cómo hay problema religioso en España. Y, en último caso, si tan seguros están del catolicismo en España, ¿por qué hablan de preeminencias para la Iglesia Católica Romana? Pero no importa. Los concentrados saben también que el pueblo español no está tan substancialmente unido a la Iglesia como parece; digan mejor que el espíritu religioso está muerto y que la gente desconfía de la religión como de ciertos liberalismos:

Afronten de una vez el problema y darán un mentís a los que creemos que, al no hacerlo, demuestran un formidable pánico al «coco» como los niños asustadizos. No olviden que no son pocas preeminencias los millones del Estado y la protección de las bayonetas, aun cuando sea lamentable que una Iglesia no cuente con fuerzas espirituales para vivir y defenderse sola.

Que, al fin y al cabo, ninguna de esas armas hubo de esgrimir el Divino Maestro.

ALEJANDRO CAMPO.

## EL CARBÓN DE ESPAÑA

Es de actualidad estudiar un poco detenidamente la importancia de la industria carbonífera española, poniendo de manifiesto sus defectos y los errores de quienes en ella intervienen.

La última estadística conocida de la industria minera de España acusa en la producción de carbones minerales una disminución de cerca de un millón de toneladas, cifra importantísima cuando se aspira, no ya a dejar de ser en esta materia tributarios del extranjero, sino a exportar a Portugal, Italia y Francia, conforme al criterio sostenido por los técnicos.

Dicha baja es producida por una minoración de la extracción de hulla y de lignitos, figurando en cambio acrecida la extracción en una pequeña cantidad.

La crisis de combustible registrada al surgir la guerra europea dió gran impulso a los trabajos de investigación iniciados con anterioridad al conflicto, e hizo fijar la atención en cuantas indicaciones y observaciones habían hecho diversos técnicos acerca de la existencia de algunas manchas halleras, obteniéndose de los estudios que se llevaron a cabo los mejores y más optimistas resultados, y la impresión de que no es fabulosa ni fantástica la cifra de 5.500 millones de toneladas métricas — de las cuales hay ya comprobados y reco-

nocidos 4.500 millones — en que se estiman las reservas carboníferas españolas.

Respecto a la naturaleza química, riqueza y aprovechamiento industrial de nuestros carbones, en general, diversos análisis realizados tanto por los centros técnicos o laboratorios oficiales de nuestra patria, como por los competentes extranjeros, desmienten la creencia falsa, tan extendida desgraciadamente, de que los combustibles españoles son de calidad inferior, e inapropiados, cuando no perjudiciales para determinados usos.

Lo que pasa es que los explotadores de las minas carboníferas españolas, son gentes sórdidas que lo supeditan todo, hasta el más elemental patriotismo, a su conveniencia particular y a su afán desmedido de lucro sin tasa.

La falta de carbón extranjero sufrida durante los años de guerra, impulsó a muchas industrias privadas y servicios del Estado, así como ferrocarriles, arsenales, buques, etc., la utilización del carbón nacional, quedando demostrado que puede substituir a los de importación, en cuanto a calidad. En lo tocante al precio ya es otra cosa, pues el atraso en que se encuentra la minería en España impide una normal y rápida producción. Para el éxito completo de esta rama de la riqueza nacional se precisa el mejoramiento en los métodos de obtención y tratamiento de los minerales, que apenas si ha sido introducido en las grandes explotaciones españolas.

Además, y aquí veremos cómo la sordidez de unos y la incompreensión de otros resta esta caudalosa fuente de riquezas al Estado español, nuestra producción nunca ha sido suficiente para surtir las necesidades de los mercados indígenas. En 1910 la cantidad de carbón absorbida por el mercado nacional se aproximó a seis millones y medio de toneladas, con pequeñas variantes se mantuvo esta cifra hasta 1913, en cuyo año rebasó el consumo los siete millones de toneladas, sosteniéndose hasta la actualidad entre 7.1 y 7.8 millones, con la excepción de 1915 en que descendió unas 700.000 toneladas.

A cubrir la última de las indicadas cantidades, que es la mínima que se necesita, sólo se aproximó la producción de 1918; es decir, que no hemos logrado, ni en el año más favorable, a bastarnos a nosotros mismos. Es de temer por lo tanto, de no traducirse en hechos los anhelos de la opinión de que se inicie una actuación oficial y privada esencialmente patriótica, tendente a la intensificación sistemática y técnica de las explotaciones, con su complemento obligado de la organización de los transportes. Es de temer, repetimos, que sigamos siendo tributarios del extranjero por una buena suma de millones, con evidente perjuicio para la economía nacional.

### TRES NOTAS

#### ¿A DONDE SE VA?

Sin afán crítico, y sólo como periodistas que tienen el deber de registrar los hechos, vamos a recoger tres notas, que nos brinda la vida española en estos días. Creemos que las tres tienen una fuerte relación y un solo punto inicial. Por lo tanto, aunque la trayectoria sea diversa, la finalidad de ellas es idéntica.

Para mayor claridad vamos a sintetizarlas de este modo:

Primera. El señor Millán Astray, jefe del Tercio de extranjeros y adversario irreconciliable de las Juntas ha sido objeto en Coruña de un homenaje militar, al que se abstuvieron de asistir los elementos del Arma de Infantería. El señor Millán Astray ha estado en Santander con posterioridad a este hecho y ha sido agasaja-

do públicamente por el rey en repetidas ocasiones.

Segunda. El general Berenguer, que no es muy grato a las Juntas, ha estado en Barcelona, donde celebró entrevistas, selladas con un banquete público, con los generales Primo de Rivera y Martínez Anido.

Tercera. El rey ha dispuesto que su primogénito, el príncipe de Asturias, deje de pertenecer al Arma de Infantería para pasar a la Armada como guardia marina, habiendo ya jurado su nueva filiación.

Para cualquier espíritu avasado a las cosas españolas, estos detalles tienen un alto interés. Como aquí no se hace nada a la luz del día, hay que suponer que estamos ante la iniciación de algo definitivo.

Es posible que... Pero hagamos punto y dejemos registrados los hechos que tienen su miga, como podrá ver el curioso lector.

LA IMPERFECTA CASADA

#### El sexto marido le sale ruda

Londres.—Una trágica comedia personal, que ha interesado vivamente a la opinión inglesa, acaba de desarrollarse en Portsmouth.

Hace quince días se casó por sexta vez en aquella ciudad Mrs. Jane Rebecca Spiller, que cuenta nada menos que setenta y cuatro primaveras.

La precoz desposada era completamente dichosa, según declaró a un reportero en estas palabras:

«Sí, soy feliz, muy feliz, he sido muy feliz siempre. No he tenido que quejarme jamás de ninguno de mis maridos. El matrimonio es una cosa deliciosa. Por ello, yo no he tardado nunca mucho, cuando he perdido un marido, en volver a casarme. Siempre fui muy solicitada por los hombres, por lo que no me faltó nunca ocasión para elegir.»

Pero su última elección no fué muy afortunada. Su elegido, veinte años más joven que ella le había hecho una corte tan galante y asidua que había merecido ser registrada por los periódicos, los que dedicaron a su enlace sentidos epitalámicos. Pero en plena luna de miel, la recién casada ha sufrido la más desagradable de las sorpresas. Un policeman llegó una de las mañanas últimas al nido conyugal y detuvo al flamante marido por delito de bigamia.

Su abandonada esposa había leído en los periódicos las epitalámicas notas dedicadas a su reciente boda, y, herida por la perjuria infidelidad de su dueño y señor, lo había denunciado.

Ante el juez instructor del correspondiente proceso ha declarado la casada de quince días y de setenta y cuatro años llevando puestas en el dedo anular las alianzas de sus seis maridos sucesivos. En su declaración se ha mostrado descontenta, pero no desalentada. Sólo lamenta su ligereza en esta ocasión, disculpable sin duda por su inexperiencia, insinuando que la próxima vez será más cauta.

El suceso ha regocijado al pueblo inglés, que le presta viva atención, siguiendo curiosamente el curso de las noticias y comentarios que le dedican con ofusión los periódicos.

#### A los estudiantes para Correos

Las reformas de Geografía postal de España, Postal Universal y Legislación Interior e Internacional, podrán obtenerlas gratuitamente dirigiéndose en carta a don José Alba Bartheletiz Dirección general de Correos Madrid.

Un 40 por 100 de economía obtendrá Val. reparando su Automóvil, Camión, Motocicleta o Bicieta en el

### TALLER DE REPARACIONES

DE

## Roberto Sagarra Morcillo

UNICA CASA QUE GARANTIZA SUS TRABAJOS  
ESPECIALIDAD EN EL COCHE UNIVERSAL «FORD»  
Servicio rápido en coche de alquiler a precios sin competencia

## ¡GANAREIS MUCHO DINERO!

Representando importante Casa de Madrid para la venta de diversos artículos de gran consumo y fácil salida.

Sueldo hasta 150 pesetas mensuales y 25 por 100 de comisión.  
Se necesitan REPRESENTANTES en Castellón de la Plana y pueblos de la provincia.

Indispensable contar con buenas referencias siendo necesario desembolsar capital de 1.000 a 5.000 pesetas.

Escribid para condiciones. Apartado de Correos. 765, MADRID.

### ¡SEÑORAS!

PEDID, ENIGID EL PRODUCTO PATENTADO

## CHEAP SOAP

para lavar los trajes, medias y otras prendas que vais a retirar por inservibles. ¡Os quedarán nuevas! ¡Probado y quedaréis sorprendidas!  
En Droguerías y Ultramarinos de primer orden lo encontrareis.

### Desde Segorbe

Más sobre las colonias escolares en el santuario de la Cueva-Santa

Decíamos en nuestro artículo anterior, que se hacían trabajos para llevar a cabo ciertas colonias escolares, con el fin de llevar a dicho santuario a cuantos niños se hallen delicados de salud. Hoy podemos dar más detalles respecto del particular.

Sabemos a ciencia cierta que para conseguir este objeto son incompatibles todos aquellos niños (aunque estos estén enfermitos) cuyos padres sean republicanos.

A pesar de la repugnancia que en sí encierra esa distinción, esa manera de dividir en castas a los hijos de Segorbe, debemos congratularnos, debemos darnos por muy satisfechos, porque podemos decir que no está solo el Rif allá en Annual y en Monte Arruit, si que también Segorbe está rodeado de *chumberas, aduares, moragabes y bereberes* sin alma ni conciencia.

Y que el instinto salvaje se ha hecho eco en los pechos de algunos políticos de plaza y porche, demostrando sus aficiones antropófagas en materia de distinguir la tierna carne de los niños.

Y es que pensarán en la imposibilidad de convencer a los padres para sus fines políticos, y desgraciadamente vienen a ser los paganos de sus quimeras los enfermitos cuerpos de las pobres criaturas.

A nosotros ya nada nos extraña después de escrito el anterior artículo a este. Ruinmente procedieron entonces y en idénticas condiciones quieren proceder en el presente caso. ¿Qué ha de extrañarnos! Al contrario, nos pone de acuerdo con lo que nosotros ya pensábamos.

Ni nos extrañan estas vergonzosas y canalleas distinciones, ni las que suelen hacer los alguaciles denunciando, sólo a los republicanos cuando estos tienen algunas muestras a la puerta de casa de los artículos que fabrican.

Aquí ya no nos extraña nada; Segorbe puede decirse que es la cuna feudo reverterista liberal y que hoy puede llamarse Torquemadista. Nada de convencernos en el terreno ideal el personaje que nos ocupa. Estamos convencidos de su libera-

lismo y el de su partido y nada hará ya que nos convenza de lo contrario.

Es reaccionario y antifiliberal y lo probaremos (¡ojalá nos equivocáramos) dentro de algunos días. El partido que acandilla aquí en Segorbe lo dice bien a las claras. El alcalde don Domingo Orero podemos afirmar, jamás se ha adherido a engrosar la manifestación cívica que anualmente se celebra. El primer teniente de alcalde, antiguo exrepublicano, se le tienen prohibido el que se adhiera sus compañeros los concejales jaimistas, puesto que a ellos les debe el cargo que ocupa en el consistorio.

Si es el que actúa de jefe de partido reverterista idem de idem, y en cuanto al contenido de la masa del partido, el otro día nos dijo «Las Provincias de Valencia que en representación de los jaimistas de Segorbe fué el señor Medina a celebrar la Asamblea de Juventudes que allí se ha hecho. Y aquí en Segorbe como todos los años los jaimistas han celebrado la fiesta onomástica de su jefe don Jaime. No con todo el aparato de todos los años puesto que ponen la bandera y cubiertor al balcón, este año había que conservar ciertas actitudes recientes y por esta causa han tenido que claudicar a ser jaimistas a todas vistas para no ser sospechosos a sus amigos los reverteristas. ¡Cuántas cosas se suelen hacer en esta miserable vida para conservar la quimérica de el «Mando»!

Y a todo esto los chicos del monárquico centro, cuya sangre según tenemos entendido es liberal, ¿consienten que entre ellos subsista todavía la juventud jaimista, esa juventud a que se refería «Las Provincias» de Valencia? Vergüenza da pensar, que la liberal ciudad de Segorbe tenga que claudicar a la voluntad expresa de los jaimistas, siendo que el diputado se hace titular liberal y que tan ingrato recuerdo tiene Segorbe de su paso por aquí de las huestes carlistas.

Y ¿hay aún quien se incomoda por que le decimos que no es liberal? ¡Embusteros...!

#### Un Segorbino.

NOTA.—El anterior escrito llegó a nuestro poder el sábado después de cerrada la edición, causa por la cual no pudimos insertarlo.

Y ¿hay aún quien se incomoda por que le decimos que no es liberal? ¡Embusteros...!

Para pa...

REUMA — CATARROS  
CALCULOS — NEURASTENIA  
CURA DE REPOSO

# CALENARIO TERMAS PALLARIS

ALHAMA DE ARAGON  
Gran Casino-Teatro Grandes parques  
y lago navegable Habitaciones desde  
1'50 peseta. Pensión desde 7'50 pesetas

## EN LA DIPUTACION

### EN SESION DE AYER

Tuvo lugar ayer la anunciada sesión en pleno de la Diputación provincial.

La primera parte fué presidida por el señor gobernador civil, quien pronunció un discurso de saludo y obsequios a la corporación, discurso que fué contestado por los señores Fabra, Brava, Castelló y Masip.

Retirado el señor Cuevas ocupó la presidencia el señor Fabra, probándose el acta de la anterior.

Se dió cuenta del fallecimiento del médico del Hospital señor V. Masip, acordándose constara en acta el sentimiento de la corporación.

Se propuso protestar lo de los dietas de los diputados a Cortes, sin reparar que también cobran los de la Comisión provincial.

Se procedió a la elección de vicepresidente de la Comisión provincial, siendo elegido por 9 votos y seis papeletas en blanco don Manuel Brava Perales.

Es elegido después por los mismos votos don Francisco Segarra para director del Hospital provincial.

La corporación provincial acordó también adherirse al acuerdo del ayuntamiento de la capital nombrando hijo adoptivo de Castellón al doctor Clará, haciéndose propio el homenaje y felicitar al ilustre médico por tan justa distinción.

Se despacharon varios asuntos de estas naturas y se levantó la sesión a las 10.30.

## CRONICA DE LA SEMANA

En el número del viernes habia *Provincia Antea* de las manifestaciones hechas hace días en sesión por el teniente de alcalde señor Selma acerca de lo de las dietas a los diputados, intentando rebatir lo dicho por nuestro director y deducir de ello cierta inconsecuencia solo aplicable al supuesto autor del escrito, republicano primero, liberal después, conservador más tarde, y socialista electivista ahora.

El escrito contiene tal serie de tentativas y contradicciones que, de querer podríamos divertirnos y divertir al lector, haciendo una serie inculcable de consideraciones algunas muy divertidas y salaces. Pero como no vale la pena y además anuncia alargar el asunto, nos limitamos hoy a dudar por entrarlos, sin perjuicio de que, en caso de sobrarles tiempo y espacio y darnos mayor motivo para ello, hablémos en otro número.

Los periódicos locales quejábanse estos días de la falta de riego en la llamada calle de San Félix.

La queja no puede ser más infundada ya que dicha calle se riega la mayoría de los días.

Ya sabemos lo difícil que es llenar en verane el periódico y solo a esto atribuimos el que uno y otro día traten de esta clase de asuntos.

De algo hay que ocuparse y a falta de otras noticias nada más cómodo que inventar deficiencias y defectos.

Para pasar estas fiestas en el campo he comenzado hoy el desfile de familias a los masets, masías y pinar del Grao.

Castellón quedará por lo que se ve casi desierto.

Se ha repartido al número de junio del Boletín del Colegio de Médicos de la provincia.

Agradecemos el envío de tan interesante publicación.

Terminado el huelga de brazos caídos sostenida por los funcionarios de correos, desde ayer ha quedado reanudado el servicio, circunscrito en toda clase de correspondencia.

El síndico destinado a esta sección de teléfonos nuestro joven amigo Ernesto Vagner, hijo del que fué jefe de administración del ayuntamiento del mismo nombre y apellido.

La enhorabuena.

Bajo la presidencia del teniente de alcalde don Salvador Masip se ha celebrado esta mañana tribunal gubernativo, habiéndose sancionado varias multas por infracción a las ordenanzas municipales y otras faltas denunciadas por los dependientes del ayuntamiento.

En la reunión celebrada ayer por la Comisión de Beneficencia y Sanidad del ayuntamiento se acordó que el padrón de pobres revisado entre en vigor el día primero del próximo septiembre.

El síndico nombrado jefe de la policía gubernativa de esta provincia el Capitán de vigilancia don Enrique Albers Brocci, quien en atención a B. L. M. nos participa su toma de posesión y se nos ofrece oficial y particularmente.

Damos al señor Albers la bienvenida, agradecemos su atención y correspondemos debidamente a sus ofrecimientos.

Convocados por el alcalde don Juan Carbó, se han reunido hoy en el ayuntamiento, representantes de la corporación, el doctor Clará y delegados de varias ciudades cambiando impresiones sobre el problema del abastecimiento de aguas de Castellón.

Ha sido tramitado a la cárcel de Bilbao el que lo era de la de esta capital don Antonio Celsbat, a quien felicitamos por el ascenso, si bien sentimos su traslado.

RELOJES PULSERA DE TODAS CLASES. MARCAS ESPECIALES. GRAN SURTIDO. VISITA A LA RELOJERIA PELLAEZ, COLON 27.

Se está trabajando con verdadera actividad para recoger la parte que corresponde al vecindario de la parte de la calle de González Chermá no pavimentada a fin de depositar en la Jefatura de Obras públicas las cantidades que corresponden a cada ayuntamiento para que comiencen las obras de asfaltado de tan importante vía pública.

Esto hace suponer que esta mejora será muy pronto un hecho.

Está siendo objeto de muchos elogios el trabajo de limpieza y riego realizado por los dependientes del ayuntamiento y organizado por la Comisión de Policía Urbana, trabajo que ha colocado a nuestra ciudad entre las capitales más higienicas.

El auto-cuba especialmente va realizando una labor verdaderamente extensiva habiendo conseguido dominar el polvo de las calles y carreteras que dan entrada en la población quedando demostrado su gran utilidad.

Los concejales almancenenses han realizado estos días una buena campaña, presidiéndose de medidas y pesas incompletas y de algunos artículos en malas condiciones y faltos de peso.

Como consecuencia han formulado varias denuncias.

Merece nuestros elogios esta necesaria campaña.

El Tranvía de los desastres mató el lunes último al vecino de esta ciudad Vicente Alealá, destruyendo por completo su cuerpo.

No es esta la primera ni la quinta desgracia ocasionada por ese Tranvía denominado por nosotros el de los desastres. Por falta de cuidado por las malas condiciones de la línea o por incompetencia de los elementos directivos y del personal, se pasa año que haemos de lamentar accidentes o desgracias.

Hemos protestado continuamente hemos señalado defectos; hemos acudido en ininidad de ocasiones a las autoridades y como si no la compañía ha seguido inmovilizada su infasta actuación, importándole un comino las denuncias y quejas del público y las protestas formuladas por nosotros, casi los únicos que no hemos callado y por cuyo motivo fueron llevados al juzgado queridos compañeros de redacción.

Pues bien, el lunes como decimos, hubo otra víctima, en las pasadas fiestas de San Pedro ocurrieron dos descarriles y un vuelco; se viaja en los coches en peligro continuo. A pesar de todo esto la Compañía continuará abusando con su habitual impunidad.

¿Por qué será?

Los nuevos tarifas de telégrafos que han comenzado a regir el día 1.º del actual son las siguientes:

Telegramas ordinarios, 10 céntimos por palabra y 10 céntimos del timbre; mínimo de cobro por despacho 1'10 pesetas.

Telegramas urgentes, el doble que los ordinarios.

Idem de Prens, cinco céntimos palabra los ordinarios y 15 céntimos los urgentes.

Idem de madrugada, cinco céntimos palabra; mínimo de tasa, 10 palabras.

La *Gaceta* ha publicado un decreto sobre subsistencias en el que se dictan medidas y disposiciones para mejorar el abastecimiento de las subsistencias, señalando los diversos sistemas de abastos que para ello pueden poner en vigor los ayuntamientos.

Es este un decreto que a nuestro entender no ha de solucionar nada, contribuyendo sin embargo a embrollar más la cuestión.

EL AGUA DE BENASAL medicinal se vende en la farmacia de Juan Castelló, plaza del Rey don Jaime, 1, Castellón.

Sindicato de Policía Rural de Castellón

— AVISO —

El Sindicato de Policía Rural ha acordado que no deje de exigirse por sus guardas la oportuna licencia del dueño, registrada por el Sindicato, a los compradores que efectúen recolección de membrillos y granadas en los predios de este término; y en el caso de no presentarla les impedirán continúen la operación y serán denunciados.

Con ello se tiende a prevenir y evitar abusos que redundan en perjuicio así de los propietarios como de los compradores de buena fé.

## VICARDO LA FUENTE

Paquetería, Mercadería, Novedades

CALLE DEL PIY MERCADERIA - 43. - CASTELLON

## CRONICA OBRERA

### Directivas

Anoche celebraron sesión en el Centro Obrero las Directivas de las sociedades que integran aquella casa.

El objeto de la reunión fué examinar algunos asuntos y especialmente resolver ciertos extremos que afectaban a las agrupaciones de metalúrgicos y obreros del puerto, cuestión que se debatió ampliamente sin llegar a tomar acuerdo.

### Junta local

Probablemente será convocada para el viernes, 18 del actual, la junta local del Centro Obrero con el fin de celebrar su sesión ordinaria.

## BIBLIOGRAFIA

### LA ESFERA

Esta grandiosa revista publica esta semana como trabajo literario, entre otros, continuación de «La tierra de todos» de Blasco Ibáñez y como fotografías vistas del Riff tomadas por Alfonso y como trabajos artísticos fotografiados de extraordinario mérito.

Es un número verdaderamente precioso.

### Mundo Gráfico

Merecedora del favor del público, que cada día acrecienta su demanda, es esta revista, tanto en su parte literaria como en las ilustraciones de que hace alarde.

El último número es de los más acreedores a la alabanza, pues sus artículos, entre los que descuella uno de Zetzaya, son todos hermosos y de rara oportunidad.

Entre las ilustraciones descuellan fotografías del presidente de la república Argentina y la visita que el redactor de *La Libertad* señor Oteiza ha realizado en Aydir a Abd el-Krim, que han llamado poderosamente la atención.

### Nuevo Mundo

Entre las revistas que hoy comparten en primer término la predilección del público figura sin duda alguno *Nuevo Mundo*.

El último número ha llamado poderosamente la atención por su texto e ilustraciones, siendo uno de los números más apreciados por los temas de actualidad que nos presenta tanto literarios como en las ilustraciones.

Es esta revista una de las más acreditadas de España y no cabe duda que cada día obtendrá en mayor grado la predilección del público.

GAFAS Y LENTES CON TODA CLASE DE MONTURAS Y CRISTALES. SE MONTAN CON EXACTITUD LAS FORMULAS DE LOS SEÑORES MEDICCS OCULISTAS.

OPTICA Y RELOJERIA PELLAEZ, COLON, 27.



EL QUE NUNCA HAYA TENIDO DE QUEJARSE DEL ESTÓMAGO QUE LEVANTE LA MANO

Con seguridad no habrá uno entre diez que nunca haya tenido de quejarse del estómago. Eso es muy comprensible. Como el estómago es el órgano sujeto al trabajo más intenso es muy natural que sea el que más se cansa.

Y luego, el empobrecimiento de la sangre tiene su parte en el mal funcionamiento del estómago. Por eso las personas propensas a males de estómago obtienen muy notables resultados con las Píldoras Pink que tienen la doble ventaja de reconstituir la riqueza de la sangre y de estimular muy energicamente las funciones del mismo órgano.

Doña Trinidad Gayro, habitante en Barcelona, Príncipe de Viana 12, 4º, 1 cuya vida no fué durante mucho tiempo sino una continuada tanda de sufrimientos, nos ha escrito lo que las Píldoras Pink han hecho con ella:

«Es a las Píldoras Pink que debo el haber recobrado la salud. Desde hace mucho tiempo estaba propensa a muchos males, sobre todo a violentos dolores de estómago. A tal punto que muchas veces me resultaba imposible comer algo. El médico hasta llegó a declarar que tendrían que operarme. Mi estado general se había complicado aun con abscesos en los sobacos que me hacían sufrir mucho.

«Habiéndome resuelto a tomar Píldoras Pink, ya al principio del tratamiento me sentí mucho mejor. Y hoy estoy enteramente restablecida no sólo en cuanto a los dolores de estómago sino hasta de mis abscesos. Me siento fuerte, como bien y digiero sin dificultad. Tengo empeño en expresar mi contento por lo mucho que me han probado las Píldoras Pink.»

Las Píldoras Pink tienen reconocida eficacia contra la anemia, neurastenia, debilidad general, males de estómago, dolores.

Las Píldoras Pink se hallan en venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas caja, 21 pesetas las 6 cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

## Sidra Vasconia

de venta en los buenos establecimientos  
Representante-Depositario  
**ADRIAN GRIJALBO**  
Plaza del Rey, 24.—CASTELLON  
Teléfono, número 27

